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牧原食品股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2021-12 

重要提示：本次调研为电话交流形式，参会人员名单由调研机构提供，受调研对象数量较

多限制，公司无法保证参会单位、人员的完整性、准确性，提示投资者特别注意。 

投资者关系活动类别 

 

□特定对象调研□分析师会议 

□媒体采访□业绩说明会 

□新闻发布会□路演活动 

□现场参观 

√其他（2021 年半年度报告交流会） 

参与单位名称及人员姓

名 

长江证券                      陈佳 

中欧基金                      胡万程 

易方达基金                    周光远 

摩根大通证券                  戴超 

万家基金                      邱庚韬、郎彬 

盈峰资本                      刘东渐、李明刚 

广发基金                      王伯铭 

宝盈基金                      张万伦、杨思亮 

博时基金                      梅思哲 

南方基金                      麦骏杰 

永赢基金                      安慧丽、陆凯琳 

华安基金                      王仁增 

前海开源基金                  邱杰、田维、石峰 

东吴人寿                      周锐 

正心谷资本                    毛一凡 等 



 

时间 2021 年 8 月 26 日 

地点 公司会议室（电话交流） 

上市公司接待人员姓名 公司董事会秘书、首席战略官（CSO）   秦  军 

会谈主要内容 

一、公司目前的成本情况，未来如何实现成本下降？ 

公司二季度成本较前期有所下降，6、7 月份商品猪完全成本在 15 元/kg 左右；

其中期间费用在 1.3 元/kg 左右，生产成本在 13.7 元/kg 左右，生产成本构成中饲

料成本在 60%左右、折旧费用在 10%左右、人工费用在 15%左右，未来公司整体

养殖成本依然有下降空间。 

公司下一步将提升精细化管理水平、生物安全防控水平，逐步优化对于猪群

的健康管理，通过改善成活率、生长速度等生产指标，最终实现养殖成本的下降。

目前各区域、各子公司之间养殖成本的离散度较大，部分优秀场线、子公司已经

实现 12.5 元/kg 左右的养殖完全成本。公司鼓励全体人员向优秀团队对标学习，复

制优秀成绩，实现整体成本下降。 

二、公司未来预计资本开支情况？ 

公司2021年全年资本开支预计在300亿元左右，上半年已完成资本开支223.21

亿元。由于生猪市场价格快速下跌，公司下半年资本开支水平与上半年比会有明

显下降，预计公司 2021 年下半年每季度的资本开支会维持在 30-40 亿元。公司目

前对于新开工项目较为谨慎，主要资本开支将用于重要已开工在建工程的建设。 

三、公司出栏目标的完成情况？近期仔猪出生与配种情况？ 

根据公司前期配种情况，2021 年下半年出栏数量相较于上半年将有一定增加，

公司完成全年出栏目标的可实现性较强。 

近期公司单月仔猪出生量在 500 万头-600 万头之间，单月配种数在 60 万头左

右。 

四、公司目前人员情况?二期员工持股计划情况？ 

截至 2021 年 6 月 30 日，公司员工数量为 14.2 万人。2020 年 10 月份，经公

司第二期员工持股计划持有人会议与管理委员会会议表决通过，第二期员工持股

计划存续期将延长 12 个月至 2022 年 4 月 23 日。公司第二期员工持股计划的下一

步安排也将按照有关规定，由员工持股计划持有人会议与管理委员会表决确定。 



 

五、大区调运限制对公司经营影响？ 

大区调运限制将影响区域的生猪需求供给情况，长期来看该政策会对行业造

成一定影响，目前大区调运限制对公司的生产经营并未产生明显影响。 

六、目前公司产能情况？未来产能扩张规划？公司产能统计的口径？ 

截至 2021 年 6 月 30 日，公司已建成生猪养殖产能在 6,700 万头左右。影响公

司产能扩张规划的主要因素有：一是新产能所需要的土地等要素条件；二是发展

建设新产能的资金需求。 

目前公司已储备超过 1 亿头养殖产能的土地资源，未来公司将结合市场情况

与自身养殖成本，合理统筹内部资金与外部金融资源，在保证现金流安全的情况

下，规划新建产能。预计 2021 年底公司养殖产能将超过 7,000 万头。 

公司结合已建成猪舍的设计存栏水平与历史平均养殖成绩计算产能水平，公

司产能测算的方式与口径未发生改变。 

七、对于未来市场行情的看法？ 

本轮生猪价格下跌速度较快，截至目前进入低价区仅三个月时间。根据现有

信息较难判断未来市场变动情况。但市场价格的持续低迷将带来部分养殖产能的

退出，从而导致市场行情的周期性波动。 

八、行业规模养殖与散养的成本对比情况？ 

目前行业规模化养殖成本与散养户养殖成本相比不具备明显优势，但这种现

象是阶段性的。规模化养殖企业通过技术装备的创新升级、管理的优化提升等措

施，以实现高质量发展，未来有达成行业领先养殖成本的能力。 

九、近期行业生猪疫病是否有所减缓？ 

近期行业疫病情况有所缓解，一是非洲猪瘟在国内爆发已经三年，生猪养殖

行业对非洲猪瘟的整体认识、防控能力有所提升；二是秋冬季节为生猪疫病高发

季节，夏季天气较热，病毒活性较低，疫病情况有所缓解。 

十、公司二季度能繁母猪变动情况？未来能繁母猪变动预期？ 

公司二季度末能繁母猪数量较一季度末有所下降，主要原因是公司加大了对

能繁母猪群的优化筛选力度。2021 年 6 月末公司能繁母猪数量已能够支撑超过

5,000 万头的生猪出栏，公司预计下半年能繁母猪数量将保持缓慢增长态势。 

十一、公司进入屠宰行业的原因？ 



 

1、为防控非洲猪瘟疫情，猪肉供应链正在向“集中屠宰、冷链运输、冰鲜上

市”转型。公司响应国家政策，顺应行业趋势，发展建设屠宰产能以应对“调猪”转

向“调肉”的趋势变化。 

    2、公司围绕养殖产能密集区域规划建设屠宰产能，目前屠宰生猪均来源于自

养生猪，在猪源供给上更有保障。 

十二、公司目前屠宰板块的运行情况？ 

公司目前已建成投产内乡屠宰厂与正阳屠宰厂两家屠宰厂，共计屠宰产能 400

万头/年，公司预计今年年底投产屠宰产能将超过 2,000 万头/年，具体投产计划将

根据厂区建设、设备调试进度确定。目前屠宰产品中分割与白条的比例大致为 3:7，

未来随着运营能力的进一步提升、销售资源的进一步拓展，分割比例可能会进一

步提高。 

目前屠宰板块鲜品销售的毛利率在 5%左右，但由于大量屠宰产能尚处于建设

阶段，筹建费用、人员薪酬等费用成本较高，目前屠宰板块尚未实现连续盈利。 

十三、原粮价格上涨对公司生产经营的影响？ 

原粮价格上涨直接影响公司饲料成本。目前公司的养殖完全成本中有 1.8 元/kg

左右的成本上升来自于原材料价格的上涨。 

十四、公司存货中原材料的相关情况？明显增长原因？ 

去年玉米价格快速上涨，公司及时调整饲料配方，在全国多个地区运用了小

麦、稻谷等原粮作为玉米的替代用料，因此公司原材料库存中不仅包括玉米、豆

粕等原材料，也包括小麦、水稻等原材料。 

公司半年度报告中原材料存货明显增长，一是粮食单价上涨，原材料存货的

价值有所提升；二是为保证原材料供给与正常生产经营，公司根据对原材料未来

价格走势的研判，加大了原粮采购存储力度，从而降低未来价格风险。 

十五、公司近期是否考虑进行新一轮股权激励？ 

公司暂无相关计划。 

十六、公司应付账款情况？ 

公司半年度报表中应付账款绝对值较前两年有所升高，主要原因是公司生产

经营规模扩大，整体采购物资量与采购金额增长较快。公司应付账款主要包括建

筑类、原粮类以及其他物资采购类。 



 

附件清单（如有）  

日期 2021 年 8 月 26 日 

 


